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Когда школа становится домом… 
 

Виктория Каратаева 
 

«Все мы родом из детства», - сказал классик. А что вспоминает каждый из нас, 

когда речь заходит об этом славном времени? Конечно, школьные годы. Практиче-

ски для всех они становятся определяющими в жизни. Здесь закладывается наш ха-

рактер, появляются настоящие друзья, здесь мы переживаем свои первые победы и 

учимся справляться с неудачами. Школьная пора - особое время, и хорошо, когда 

оно проходит там, где ты чувствуешь себя родным человеком, где тебя любят и ждут. 

Именно таким местом для своих учеников стала таганрогская школа № 24. 

 

70 – это  целая жизнь 

 

Первого сентября 1936 года 24-я школа открыла двери для своих первых питомцев. 

Тогда она располагалась в небольшом двухэтажном здании, рассчитанном всего на 400 

человек. Первым директором был замечательный педагог Михаил Дунаевский, много лет 

школу возглавляла заслуженный учитель России Наталья Яровенко. Сначала школа была 

восьмилетней, позже стала одиннадцатилеткой. Учились здесь в основном дети работни-

ков металлургического завода, потому учебное заведение сразу перешло в разряд «рабо-

чих», что никак не сказалось на качестве образования - оно было и остается высоким. 

В 1942 году в разрушенной после бомбежки школе оккупанты разместили конюш-

ню. Дети же обучались в бараках, расположенных напротив бывшего здания. Там же они 

продолжали заниматься и после освобождения города от фашистов. Первый пос-

левоенный выпуск состоялся в 1957 году, когда помещение было уже восстановлено. 

Позже в хозяйстве появились теплица и яблоневый сад. А с 1957 года и по сей день в 

школе ведется летопись медалистов, чьи фотографии можно увидеть на стенде при входе. 

На протяжении всех 70-ти лет школа тесно сотрудничает с металлургическим заво-

дом. В советское время металлурги помогали как шефы. Именно благодаря заводу в 1976 

году у школы появилось второе здание. Правда, ради него пришлось проститься со 

школьным садом, зато дети тали учиться в две смены, а не в три. как раньше. В новом по-

мещении разместились просторные кабинеты, столовая, спортивный зал. И хотя благодаря 

пристройке количество мест в школе увеличилось до 500, здесь уже долгие годы учатся 

одновременно более тысячи детей. 

 

В здоровом теле – здоровый дух!  

 

Помимо юбилея самой школы в этом году круглую дату – 20-летие – отмечает ту-

ристический клуб «Вестра», которым долгие годы руководит учитель высшей категории 

Александр Ягольник. Вообще же здоровью учеников в школе № 24 уделяется особое вни-

мание. И туристическое направление одно из главных. В школьном спортзале даже имеет-

ся стена для развития альпинистских навыков (кстати, единственная в городе, а в Ростов-

ской области их всего две). Здесь тренируются ребята не только из разных школ, но и из 

ТРТУ. Где только за эти годы ни побывали юные туристы, какими тропами ни ходили! 

Узнать об этом можно из фотоотчетов, которые делают члены «Вестры». 

Не меньшая гордость - легкоатлетическая секция. В течение 12 лет школа № 24 

удерживает пальму первенства на соревнованиях, посвященных Дню города и Дню Побе-

ды. Не отстает и баскетбольная команда, выигравшая недавно турнир на кубок «Москов-

ского комсомольца», который проводится раз в пять лет. Сам кубок теперь стоит в каби-
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нете директора школы Людмилы Дворцевой. Не случайно репортаж, снятый телевизион-

щиками из Шахт в спортзале школы для конкурсной программы областного фестиваля 

«Лазоревый цвет», выиграл приз зрительских симпатий. А десятиклассник Виталий Бре-

хачев этим летом представлял Таганрог и свою школу в международном спортивном ла-

гере в Люденшайде. 

 

Демографическая проблема нас не коснулась 

 

«Учителями славится Россия - ученики приносят славу ей» - эти слова написаны на 

стенде, где можно увидеть фотографии самых выдающихся питомцев 24-й школы. Гор-

диться здесь есть кем! В разное время в школе учились дважды Герой Советского Союза 

летчик-космонавт Юрий Maлышев, Герой Социалистического труда Анатолий Бирюков, 

корреспондент НТВ Владимир Кобяков, кандидаты наук, преподаватели вузов Людмила 

Шутова, Дарья Никулина, Федор Борзалевский, Эдуард  Мельник, заслуженные учителя 

России Зинаида Шубина, Татьяна Глазова и другие. А еще 24 школу называют в городе 

«кузницей» директорских кадров, ведь здесь учились и  работали директора многих Та-

ганрогских школ - 10-й, 20-й, гимназии имени Чехова. И, конечно, нынешний директор - 

заслуженный учитель России Людмила Дворцевая, которая в этом году отмечает тридца-

тилетие работы в школе и двадцатилетие директорской деятельности. 

- Я пришла в школу № 24 первого сентября 1957 года в первый класс, - рассказыва-

ет Людмила Яковлевна. - Десять лет тут училась, затем поступила на физико-

математический факультет ТГПИ. Во время учебы в институте практику проходила тоже 

здесь. В 1976-м пришла работать учителем математики, с 80-го стала завучем, а с 1986-го - 

директором. Получается, что с 24-й школой у меня связана вся жизнь. 

Примечательный факт - около восьмидесяти процентов выпускников 24-й школы 

приводят сюда учиться своих детей, причем район, где они проживают, роли уже не иг-

рает. И ставшая камнем преткновения для многих школ демографическая проблема 24-й 

не коснулась никак. Здесь по-прежнему набирают четыре первых и три десятых класса. 

По нынешним меркам - это рекорд! 

 

С компьютером на ты... 

 

Несмотря на солидный возраст, а, скорее, благодаря богатому опыту, в школе № 24 

успешно внедряются новейшие учебные программы, такие, например, как информатиза-

ция учебно-воспитательного процесса и правовое образование (по этому направлению 

школа является областной пилотной площадкой). Знакомство с компьютером для школь-

ников начинается в младших классах на факультативе, а в 7-м приступают к уже полно-

ценному изучению информатики. Сейчас в школе функционирует современный компью-

терный класс из одиннадцати машин с необходимой оргтехникой, на базе которого создан 

и мультимедийный центр. Появился он в 2002 году в рамках областной программы ком-

пьютеризации школ. Компьютеры установлены и для административного звена. Собст-

венный сайт, обширная база данных - это достижения сегодняшних дней. А начинали 

вникать в информатику в конце 80-х - начале 90-х на болгарских «Правецах» (здесь они 

появились одними из первых в городе), позже перешли к ПК, которые школе подарили 

спонсоры и родители учеников. 

Еще один предмет гордости - школьный видеоцентр. В его основу лег подаренный 

металлургами в 1986 году видеомагнитофон «Шарп». В начале 90-х завод подарил и про-

фессиональную камеру. Школьники начали приобщаться к захватывающему миру ви-

деосъемки. Они готовили репортажи с уроков и перемен, концертов и соревнований, 

праздников и памятных дат. В те годы в школе даже была должность видеоинженера, ко-

торый занимался с ребятами основами «видеограмотности». О жизни своей альма матер 

ребята узнавали из собственных «школьных новостей». Видеоцентр действует и сейчас, 
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правда, теперь в арсенале юных операторов совсем другая техника, а телевизоры есть не 

только в классах, но и в холле. Зато тот первый «Шарп» работает до сих пор... 

А еще только в этой таганрогской школе имеется собственная система видеонаб-

людения. На каждом входе (их четыре) установлены видеокамеры, изображения с кото-

рых подаются на специальный компьютер. Делается это для безопасности учеников. «Еше 

мы можем следить за теми, кто с уроков убегает», - шутят в школе, потому что такие слу-

чаи - большая редкость. 

 

Что имеем – сохраним 

 

Замечательный педагогический коллектив (почти на треть состоящий из выпускни-

ков) делает интересной каждую минуту, проведенную детьми в школе. Помните выраже-

ние «школа - храм науки»? Попадая в 24-ю, в полной мере понимаешь смысл этой фразы. 

В то, что школе исполняется 70 лет, верится с трудом, уж очень современно она 

выглядит. Побывав в уютных классах, пройдя по сверкающим коридорам, заглянув в пре-

красный актовый зал и просторную столовую, невольно приходит на ум мысль о недавнем 

капитальном ремонте учебного заведения. 

- Капитального ремонта в нашей школе не было... никогда, - говорит Людмила 

Дворцевая. - Это притом, что старому зданию - более пятидесяти лет, а пристройке - три-

дцать. Не верится? Может, раньше строили по-другому? Впрочем, важно не только уме-

ние внедрять и добывать новое, но и бережно хранить уже имеющееся. Это у нас по-

лучается. За состоянием школы мы пристально следим. Если появились какие-то «белые 

пятна» - сразу же их ликвидируем. Первым делом привели в порядок классы - обратите 

внимание, какие они у нас красивые, сколько здесь зелени. В этом году отремонтировали 

актовый зал и другие места общего пользования. Нам очень помогают наши друзья - ме-

таллургический завод, «ЮЗЭС», «Таганрогмежрайгаз» и другие и, конечно, родители. Не 

оставляет школу без внимания и администрация города. Недавно у нас, наконец-то, поя-

вился «личный» светофор. Это очень важно, ведь ученикам приходится пересекать улицу 

Дзержинского - одну из самых оживленных автомагистралей. На празднике последнего 

звонка в прошлом учебном году у нас в гостях побывал мэр Таганрога Николай Федянин. 

Школа ему понравилась. Обещал помочь с асфальтированием и обрезкой деревьев. К на-

ступившему учебному году тополя уже обрезали. 

1 сентября 2006 года в школе № 24 в семидесятый раз прозвучал первый звонок и 

начались занятия. Более ста первоклассников пришли сюда за знаниями. Сейчас для них 

школа - неизвестный мир, полный загадок и тайн, но уже очень скоро она станет их вто-

рым домом. 

 

 




